

LE VEU.

Non, foi de Dieu, mes gars, s'écria Alain Kerouan, en se levant tout pâle et en regardant à la ronde, je ne le frappai pas et pourtant, c'était un Anglais!

Celui qui venait de prononcer ces mots à l'auberge de la Mouette, à Saint-Malo, était un jeune marin bien découplé, à la figure mâle et énergique; débarqué le matin d'une corvette à Surcouf après une croisière dans l'Inde.

La chasse avait été fructueuse et le fameux corsaire accostait, cette fois-là, son bateau chargé de butin.

Aussi, le jour du débarquement, vingt marins du port, tous Malouins, attablés autour d'un bol de punch au tafia, écoutaient en fumant et buvant de fortes boîtes, le récit de l'abordage d'un vaisseau de ligne anglais armé à Portsmouth.

Épargner un Anglais et un chef encore! pour eux Kerouan leur en conta.

Il haussèrent les épaules et un sourire incrédule courut sur leurs bouches.

Alain s'en aperçut. —Tenez mes gars, poursuivit-il avant de vous quitter, pour aller mettre un cerge à la bonne mère qui m'a fait débarquer au pays marin et saut, laissez-moi vous dire mes raisons.

Si je ne l'ai pas tué, quand j'étais sous mon genou vaincu, ajouta-t-il, avec un geste énergique, c'est qu'il m'a crié, avec un regard (oh! le regard de détresse) Jésus... mes pauvres enfants!

Alors, j'ai pensé, à ce moment terrible, à ma vieille bonne femme de mère, qui m'espérait à Saint-Servan, pensant à ses gars... et je l'ai lâché, affaibli sur le dos... Puis, je me suis sauté, me jetant dans la mer, sans regarder en arrière... Je me connais, si je m'étais retourné, je serais revenu sur lui et je l'aurais tué!

Sans attendre la réplique de ses camarades attablés, Alain alluma sa pipe, jeta son caban sur ses épaules et sortit en jetant un adieu à la compagnie; puis il se dirigea vers le port, détacha un canot, et saisissant un aviron se mit à gouverner ferme, traversa le bassin, et peu de temps après il abordait à la cale de Saint-Servan.

LA, après avoir amarré l'embarcation, il sauta lestement à terre, marcha d'un pas rapide vers l'église, y entra, et après avoir pris et payé un beau cerge de dix liards à la mer Legoff, la serresse de chaises, se dirigea vers l'autel de la Vierge.

Une femme y était agenouillée, priant avec ferveur; sa mante, baissée sur ses épaules, laissait voir à Alain un pâle et doux visage de jeune fille au front orné de superbes cheveux blonds.

Tout en priant, elle sanglotait et des larmes coulaient lentement sur ses joues.

Reine, murmura-t-elle, la fille au syndic des gens de mer, comme elle pleure!

Le jeune marin fut ému de cette profonde douleur, si ému, qu'il eubila son vœu, son cerge qu'il devait allumer, et resta comme pétrifié, la contemplation en silence.

Elle était toute à son chagrin, murmurait des prières et son chapelet courait nerveusement entre ses doigts.

Tout à coup, elle se leva brusquement et dit d'une voix entre-coupee de sanglots:

—Bonnie mère, vous qui pouvez tout, rendez-moi mon frère Yvon, prisonnier de l'Anglais, et je jure sur ma croix bénite de me consacrer.

—N'achevez pas, Reine, lui dit Alain... ne vous voyez pas... Foi de Broton, je vous le ramènerai!

Reine se croyait seule; elle fut saisie d'entendre une voix s'élever dans l'église, mais reconnaissant Kerouan le gabier d'artimon, sa frayeur se calma et ce fut avec un sourire triste qu'elle lui répondit.

—N'achevez pas, Reine, lui dit Alain... ne vous voyez pas... Foi de Broton, je vous le ramènerai!

Reine se croyait seule; elle fut saisie d'entendre une voix s'élever dans l'église, mais reconnaissant Kerouan le gabier d'artimon, sa frayeur se calma et ce fut avec un sourire triste qu'elle lui répondit.

—N'achevez pas, Reine, lui dit Alain... ne vous voyez pas... Foi de Broton, je vous le ramènerai!

Reine se croyait seule; elle fut saisie d'entendre une voix s'élever dans l'église, mais reconnaissant Kerouan le gabier d'artimon, sa frayeur se calma et ce fut avec un sourire triste qu'elle lui répondit.

—N'achevez pas, Reine, lui dit Alain... ne vous voyez pas... Foi de Broton, je vous le ramènerai!

Reine se croyait seule; elle fut saisie d'entendre une voix s'élever dans l'église, mais reconnaissant Kerouan le gabier d'artimon, sa frayeur se calma et ce fut avec un sourire triste qu'elle lui répondit.

—N'achevez pas, Reine, lui dit Alain... ne vous voyez pas... Foi de Broton, je vous le ramènerai!

Reine se croyait seule; elle fut saisie d'entendre une voix s'élever dans l'église, mais reconnaissant Kerouan le gabier d'artimon, sa frayeur se calma et ce fut avec un sourire triste qu'elle lui répondit.

—N'achevez pas, Reine, lui dit Alain... ne vous voyez pas... Foi de Broton, je vous le ramènerai!

—Merci, Alain... Vous êtes un brave cœur, mais les Anglais l'ont pris, mon vieux père l'a su de votre commandant, de Surcouf, et les pontons ne rendent pas leurs victimes.

Il n'y a qu'elle, ajouta-t-elle en s'agenouillant devant la Vierge, qui puisse le rendre à notre amour, et les larmes coulèrent de nouveau de ses yeux.

—Reine, reprit doucement le jeune homme en baissant sa voix rude, par respect pour le lieu saint... je vous en prie... écoutez-moi... tenez, sortons de l'église... foi de marin, j'ai une idée...

La jeune fille s'était levée, elle hésitait; mais en la regardant, elle vit sur son visage franc et loyal tant de supplication muette, tant de dévouement et même d'amour, qu'elle céda, et tous les deux sortirent sur le parvis de l'église.

—Je vous écoute, Alain, dit-elle alors, mais soyez bref, la nuit s'approche, mon vieux père malade ne peut ni votre projet généreux ne me convaincre pas... je dois faire mon vœu à la Vierge.

Il frissonna à ces paroles, un sentiment d'angoisse l'étreignit. —Yvon est sur les pontons? Où? à Portsmouth? questionna-t-il avec un tremblement léger de voix.

—Hélas oui! à Portsmouth, répondit la jeune fille en sanglotant... —Reine, dit alors le gabier, je vous jure que dans deux mois vous embrasserez votre frère ou je serai mort, ajouta-t-il si bas qu'elle ne l'entendit pas.

Elle le regarda émue, leurs yeux se rencontrèrent, leurs mains se joignirent. —Moi, Alain, dit Reine, je jure que ce jour-là je serai votre femme, puis elle détacha sa croix d'or et la lui donna.

Le marin l'attira doucement sur sa robuste poitrine et la baisa au front comme une sainte! Ils étaient promis...

Les deux mois étaient presque passés et Reine était sans nouvelles. Le malheur avait fondu sur la maison, son père, le vieux syndic des gens de mer si aimé, si honoré sur la côte, était mort, la captivité de son fils l'avait tué.

Forcée de quitter Saint-Servan, elle s'était réfugiée triste et découragée chez son oncle, le recteur de Saint-Cast, qui l'avait reçue à bras ouverts, car il l'affectionnait tendrement.

Le vieux prêtre savait qu'elle avait engagé sa foi à Alain. —Tu as bien fait, ma fille, lui avait-il dit, au récit de l'offre généreuse du gabier, tu as bien fait de lui donner ton cœur. Alain est un brave gars... Prions, mon enfant, moi pour mes deux neveux et toi pour ton frère et pour ton promis.

Il pria, la bonne fille, la prière la rendait plus calme, mais les jours se passaient, la marée revenait journalière, les bricks, les goélettes traînaient du large, Yvon et Alain ne revenaient pas.

Un soir du troisième mois, c'était à l'équinoxe, la mer déferlait dur, le vent souffait au dehors et de temps en temps des grains terribles fouettaient les vitres du presbytère.

Reine pensait à eux; le recteur, fatigué de sa tournée aux pauvres, s'était assoupi dans son fauteuil, le bréviaire tombé sur ses genoux; le vieillard sommeillait doucement.

Tout à coup, un frappa à la porte extérieure; la vieille Nanic courut ouvrir en traînant ses sabots; un homme fut introduit tièpement, un homme fut introduit tièpement, un homme fut introduit tièpement.

—Mon oncle, cria-t-elle au recteur, c'est Yvon. Dieu! comme il a dû souffrir!

Le vieux recteur, sorti d'un doux rêve de charité, s'avança vers lui en murmurant: —Mon Dieu, soyez béni.

La jeune fille touchait les vêtements de son frère, prenait ses mains meurtries par un travail forcé et voyant sur ses traits combien avaient été grandes ses souffrances.

—Sainte Vierge, murmurait-elle, vous nous l'avez rendu!

Les effusions passées, Yvon se laissa tomber sur un siège; le prêtre alors en faisant appel à son courage lui dit qu'il avait encore une grande épreuve à supporter, et lentement, les larmes dans les yeux, il lui fit part de la perte de son vieux père, mort en le bénissant.

Cependant Reine s'était redressée toute pâle et fixant un regard anxieux sur son frère: —Yvon, dit-elle... tu n'es pas seul! et Alain, il est revenu au pays comme toi... il a voulu sans doute te laisser avec nous... et puis il a couru embrasser sa vieille mère!

—Le jeune homme tressaillit et blêmit tout à coup à ces questions pressées, et comme une rougeur de honte s'étendit sur son visage. —Mon oncle, dit-il, et toi, ma douce et bonne Reine, pardonnez-moi... j'ai été lâche!

À ces mots, Reine voulut l'interrompre, son oncle l'en empêcha. Yvon reprit alors, les yeux baissés, les mains tendues: —Alain, grâce à un officier anglais qu'il avait épargné dans un combat et qui était devenu depuis lors commandant de mon ponton, obtint de prendre ma place.

—Je devais refuser ce sacrifice, mais j'avais tant souffert! le malheur rend lâche! j'acceptai... le lendemain, j'étais libre.

—J'avais compté sans la fièvre qui me minait depuis huit grands jours! A peine sorti du ponton, épuisé par la maladie, je tombai en chemin, on me ramassa, et pendant un mois, je restai à l'hôpital.

—Alors, Alain... Vous êtes un brave cœur, mais les Anglais l'ont pris, mon vieux père l'a su de votre commandant, de Surcouf, et les pontons ne rendent pas leurs victimes.

Il n'y a qu'elle, ajouta-t-elle en s'agenouillant devant la Vierge, qui puisse le rendre à notre amour, et les larmes coulèrent de nouveau de ses yeux.

—Reine, reprit doucement le jeune homme en baissant sa voix rude, par respect pour le lieu saint... je vous en prie... écoutez-moi... tenez, sortons de l'église... foi de marin, j'ai une idée...

La jeune fille s'était levée, elle hésitait; mais en la regardant, elle vit sur son visage franc et loyal tant de supplication muette, tant de dévouement et même d'amour, qu'elle céda, et tous les deux sortirent sur le parvis de l'église.

—Je vous écoute, Alain, dit-elle alors, mais soyez bref, la nuit s'approche, mon vieux père malade ne peut ni votre projet généreux ne me convaincre pas... je dois faire mon vœu à la Vierge.

«Durant sa convalescence les remords me prirent et à peine guéri, je courus me jeter aux pieds de l'officier anglais, le suppliant de me reprendre et de laisser Kerouan à la liberté.

«Trop tard! me dit-il durement. Celui qui t'a sauvé des pontons a voulu s'évader, la sentinelle a tiré et l'a tué raide...

«Voici une croix d'or qu'il portait sur sa poitrine; charge-toi de la remettre à sa famille.

«—Pauvre Kerouan, continua l'officier anglais, brave cœur, j'aurais obtenu sa grâce. Pourquoi n'a-t-il pas attendu!

«Reine sanglotait à genoux sur la dalle, en murmurant à travers ses larmes: —Mon vœu devait s'accomplir, pourquoi m'en a-t-il empêché!

«Quelques temps après, malgré les larmes du vieux recteur et le désespoir d'Yvon, elle s'appela cour Marie des Pauvres.

«De cette consultation il ressort deux choses: 1. Que ce n'est que dans quinze jours que le dossier Scheurer-Kestner sera prêt à être remis au garde des sceaux, et que dans le cas où ce dossier, ne voulant pas précéder la question par sa seule décision, refuserait d'ordonner la révision, dit-elle, il faudra d'abord faire son procès à l'officier incriminé et que ce n'est qu'après la condamnation de cet officier pour le fait pour lequel a été condamné Dreyfus, que le procès de celui-ci pourrait être revisé.

«Se représenter-t-on six mois ou un an de discussions, de dénominations, de débats judiciaires, pendant lesquels les plus odieuses soupçons et les plus abominables attaques se produiraient!

«M. Scheurer-Kestner, entraîné par un zèle généreux mais peu prudent, aurait émit tout ce qui peut être émit, s'il avait suivi la voie régulière, s'il avait remis tout simplement son dossier au garde des sceaux, quand ce dossier aurait été prêt, et s'il le lui avait remis sans permettre qu'on fasse tout ce bruit avant qu'il soit prêt.

«30. En dénominant un officier soi-disant coupable à la place de Dreyfus, sous une forme anonyme, comme appartenant à une catégorie déterminée, celle des officiers titrés, mariés et très apparentés, et ayant donné leur démission depuis la condamnation de Dreyfus, il fait suspecter tous les officiers qui se trouvent dans ces conditions.

«Déjà la Liberté a prononcé le nom d'un de ces officiers, M. de X..., et il est probable qu'on prononcera les noms de tous les autres, jetant ainsi le soupçon, le déshonneur sur des officiers innocents et dignes de toute estime.

«Nous ne savons rien de plus dangereux que ce genre de dénomination qui va livrer pendant quinze jours ou un mois, et jusqu'à ce qu'enfin le vrai nom sorte du dossier, certains officiers aux pires outrages. Il est du devoir de M. Scheurer-Kestner d'y mettre fin dès aujourd'hui. Son honneur et son engagement, parce qu'on ne joue pas avec l'honneur des autres, surtout quand il s'agit de l'armée, sans jouer son propre honneur.

«La curiosité passionnée, le besoin d'information, qui dans cette affaire Dreyfus, plus qu'en toute autre, semble avoir eu raison de la plus élémentaire prudence, a déterminé M. Scheurer-Kestner à confier à des amis des renseignements dont nous publions plus loin des extraits.

«Une question de droit cependant se posait, dont on est allé demander la solution à un maître du barreau.

«Voici son avis: Une consultation: —M. Scheurer-Kestner fait affirmer qu'il connaît le nom du vrai coupable. Est-ce là le fait nouveau susceptible, aux termes de la loi de 1895, d'amener la révision du procès? C'est la question, n'est-ce pas?

«Le garde des sceaux seul peut y répondre, car si la loi de 1895 lui a donné à lui seul le pouvoir de provoquer la révision d'un procès criminel sur le vu d'une pièce nouvelle ou la production d'un fait nouveau, elle l'a en même temps investi du devoir de juger le degré de vraisemblance que peuvent présenter les éléments, inconnus des premiers juges, soumis à son appréciation. Il peut, en d'autres termes, rejeter la requête à fin de révision si elle ne lui paraît appuyée de documents sérieux et dignes de foi.

«Faudra-t-il que le ministre de la justice provoque la révision de toutes les affaires dans lesquelles un parent ou un ami du condamné viendra lui dire: —Je crois bien que les juges se sont trompés et j'ai de bonnes raisons de supposer que ce tel pourrait bien être le vrai coupable. Cherchez donc de ce côté, vous pourrez peut-être arriver à une révision de procès.

«Le garde des sceaux, premier juge de la requête, a le droit incontestable de repousser une telle demande dont l'accueil serait souvent une sorte de présomption de culpabilité contre le nouvel accusé.

«La désignation du nouveau coupable, si formelle qu'elle soit, ne peut pas être considérée comme un fait nouveau si elle n'est pas entourée de circonstances spéciales faisant la preuve certaine de l'innocence du condamné. Et le ministre de la justice aurait pu renvoyer M. Scheurer-Kestner à la procédure de révision ordinaire telle qu'elle a été réglementée par le Code.

«La loi de 1895, prévoyant le fait nouveau, ne s'expliquant pas, il y avait lieu de s'en tenir au Code, et le garde des sceaux renvoyait. Scheurer-Kestner au procureur de la république.

«Une seconde voie s'ouvrait donc devant l'honorable sénateur qui pouvait aller trouver le procureur de la république et lui dire: —Votre oreille est faite pour écouter ce que la loi appelle la

«rumeur publique. Or, dans l'es-pèce, la rumeur publique c'est ma voix. Je connais le nom du coupable, le garde des sceaux estime que les preuves que j'ai entre les mains ne sont pas suffisantes pour motiver «de plans la révision du procès Dreyfus.

«Or, je prends sur moi de vous dénoncer, à mes risques et périls, le nom du vrai coupable. Pour suivre, c'est votre devoir, et condamnez-le, et la preuve de sa culpabilité sera celle de l'innocence de Dreyfus.

«Le parquet, comme la chancellerie, restait sourd aux objurgations du sénateur. M. Scheurer-Kestner avait alors, mais alors seulement, un dernier recours: le tribunal de l'opinion publique. Voilà mon opinion juridique sur la question.

«De cette consultation il ressort deux choses: 1. Que ce n'est que dans quinze jours que le dossier Scheurer-Kestner sera prêt à être remis au garde des sceaux, et que dans le cas où ce dossier, ne voulant pas précéder la question par sa seule décision, refuserait d'ordonner la révision, dit-elle, il faudra d'abord faire son procès à l'officier incriminé et que ce n'est qu'après la condamnation de cet officier pour le fait pour lequel a été condamné Dreyfus, que le procès de celui-ci pourrait être revisé.

«Se représenter-t-on six mois ou un an de discussions, de dénominations, de débats judiciaires, pendant lesquels les plus odieuses soupçons et les plus abominables attaques se produiraient!

«M. Scheurer-Kestner, entraîné par un zèle généreux mais peu prudent, aurait émit tout ce qui peut être émit, s'il avait suivi la voie régulière, s'il avait remis tout simplement son dossier au garde des sceaux, quand ce dossier aurait été prêt, et s'il le lui avait remis sans permettre qu'on fasse tout ce bruit avant qu'il soit prêt.

«30. En dénominant un officier soi-disant coupable à la place de Dreyfus, sous une forme anonyme, comme appartenant à une catégorie déterminée, celle des officiers titrés, mariés et très apparentés, et ayant donné leur démission depuis la condamnation de Dreyfus, il fait suspecter tous les officiers qui se trouvent dans ces conditions.

«Déjà la Liberté a prononcé le nom d'un de ces officiers, M. de X..., et il est probable qu'on prononcera les noms de tous les autres, jetant ainsi le soupçon, le déshonneur sur des officiers innocents et dignes de toute estime.

«Nous ne savons rien de plus dangereux que ce genre de dénomination qui va livrer pendant quinze jours ou un mois, et jusqu'à ce qu'enfin le vrai nom sorte du dossier, certains officiers aux pires outrages. Il est du devoir de M. Scheurer-Kestner d'y mettre fin dès aujourd'hui. Son honneur et son engagement, parce qu'on ne joue pas avec l'honneur des autres, surtout quand il s'agit de l'armée, sans jouer son propre honneur.

«La curiosité passionnée, le besoin d'information, qui dans cette affaire Dreyfus, plus qu'en toute autre, semble avoir eu raison de la plus élémentaire prudence, a déterminé M. Scheurer-Kestner à confier à des amis des renseignements dont nous publions plus loin des extraits.

«Durant sa convalescence les remords me prirent et à peine guéri, je courus me jeter aux pieds de l'officier anglais, le suppliant de me reprendre et de laisser Kerouan à la liberté.

«Trop tard! me dit-il durement. Celui qui t'a sauvé des pontons a voulu s'évader, la sentinelle a tiré et l'a tué raide...

«Voici une croix d'or qu'il portait sur sa poitrine; charge-toi de la remettre à sa famille.

«—Pauvre Kerouan, continua l'officier anglais, brave cœur, j'aurais obtenu sa grâce. Pourquoi n'a-t-il pas attendu!

«Reine sanglotait à genoux sur la dalle, en murmurant à travers ses larmes: —Mon vœu devait s'accomplir, pourquoi m'en a-t-il empêché!

«Quelques temps après, malgré les larmes du vieux recteur et le désespoir d'Yvon, elle s'appela cour Marie des Pauvres.

«De cette consultation il ressort deux choses: 1. Que ce n'est que dans quinze jours que le dossier Scheurer-Kestner sera prêt à être remis au garde des sceaux, et que dans le cas où ce dossier, ne voulant pas précéder la question par sa seule décision, refuserait d'ordonner la révision, dit-elle, il faudra d'abord faire son procès à l'officier incriminé et que ce n'est qu'après la condamnation de cet officier pour le fait pour lequel a été condamné Dreyfus, que le procès de celui-ci pourrait être revisé.

«Se représenter-t-on six mois ou un an de discussions, de dénominations, de débats judiciaires, pendant lesquels les plus odieuses soupçons et les plus abominables attaques se produiraient!

«M. Scheurer-Kestner, entraîné par un zèle généreux mais peu prudent, aurait émit tout ce qui peut être émit, s'il avait suivi la voie régulière, s'il avait remis tout simplement son dossier au garde des sceaux, quand ce dossier aurait été prêt, et s'il le lui avait remis sans permettre qu'on fasse tout ce bruit avant qu'il soit prêt.

«30. En dénominant un officier soi-disant coupable à la place de Dreyfus, sous une forme anonyme, comme appartenant à une catégorie déterminée, celle des officiers titrés, mariés et très apparentés, et ayant donné leur démission depuis la condamnation de Dreyfus, il fait suspecter tous les officiers qui se trouvent dans ces conditions.

«Déjà la Liberté a prononcé le nom d'un de ces officiers, M. de X..., et il est probable qu'on prononcera les noms de tous les autres, jetant ainsi le soupçon, le déshonneur sur des officiers innocents et dignes de toute estime.

«Nous ne savons rien de plus dangereux que ce genre de dénomination qui va livrer pendant quinze jours ou un mois, et jusqu'à ce qu'enfin le vrai nom sorte du dossier, certains officiers aux pires outrages. Il est du devoir de M. Scheurer-Kestner d'y mettre fin dès aujourd'hui. Son honneur et son engagement, parce qu'on ne joue pas avec l'honneur des autres, surtout quand il s'agit de l'armée, sans jouer son propre honneur.

«La curiosité passionnée, le besoin d'information, qui dans cette affaire Dreyfus, plus qu'en toute autre, semble avoir eu raison de la plus élémentaire prudence, a déterminé M. Scheurer-Kestner à confier à des amis des renseignements dont nous publions plus loin des extraits.

«Une question de droit cependant se posait, dont on est allé demander la solution à un maître du barreau.

«Voici son avis: Une consultation: —M. Scheurer-Kestner fait affirmer qu'il connaît le nom du vrai coupable. Est-ce là le fait nouveau susceptible, aux termes de la loi de 1895, d'amener la révision du procès? C'est la question, n'est-ce pas?

«Le garde des sceaux seul peut y répondre, car si la loi de 1895 lui a donné à lui seul le pouvoir de provoquer la révision d'un procès criminel sur le vu d'une pièce nouvelle ou la production d'un fait nouveau, elle l'a en même temps investi du devoir de juger le degré de vraisemblance que peuvent présenter les éléments, inconnus des premiers juges, soumis à son appréciation. Il peut, en d'autres termes, rejeter la requête à fin de révision si elle ne lui paraît appuyée de documents sérieux et dignes de foi.

«Faudra-t-il que le ministre de la justice provoque la révision de toutes les affaires dans lesquelles un parent ou un ami du condamné viendra lui dire: —Je crois bien que les juges se sont trompés et j'ai de bonnes raisons de supposer que ce tel pourrait bien être le vrai coupable. Cherchez donc de ce côté, vous pourrez peut-être arriver à une révision de procès.

«Le garde des sceaux, premier juge de la requête, a le droit incontestable de repousser une telle demande dont l'accueil serait souvent une sorte de présomption de culpabilité contre le nouvel accusé.

«La désignation du nouveau coupable, si formelle qu'elle soit, ne peut pas être considérée comme un fait nouveau si elle n'est pas entourée de circonstances spéciales faisant la preuve certaine de l'innocence du condamné. Et le ministre de la justice aurait pu renvoyer M. Scheurer-Kestner à la procédure de révision ordinaire telle qu'elle a été réglementée par le Code.

«La loi de 1895, prévoyant le fait nouveau, ne s'expliquant pas, il y avait lieu de s'en tenir au Code, et le garde des sceaux renvoyait. Scheurer-Kestner au procureur de la république.

«Une seconde voie s'ouvrait donc devant l'honorable sénateur qui pouvait aller trouver le procureur de la république et lui dire: —Votre oreille est faite pour écouter ce que la loi appelle la

«rumeur publique. Or, dans l'es-pèce, la rumeur publique c'est ma voix. Je connais le nom du coupable, le garde des sceaux estime que les preuves que j'ai entre les mains ne sont pas suffisantes pour motiver «de plans la révision du procès Dreyfus.

«Or, je prends sur moi de vous dénoncer, à mes risques et périls, le nom du vrai coupable. Pour suivre, c'est votre devoir, et condamnez-le, et la preuve de sa culpabilité sera celle de l'innocence de Dreyfus.

«Le parquet, comme la chancellerie, restait sourd aux objurgations du sénateur. M. Scheurer-Kestner avait alors, mais alors seulement, un dernier recours: le tribunal de l'opinion publique. Voilà mon opinion juridique sur la question.

«De cette consultation il ressort deux choses: 1. Que ce n'est que dans quinze jours que le dossier Scheurer-Kestner sera prêt à être remis au garde des sceaux, et que dans le cas où ce dossier, ne voulant pas précéder la question par sa seule décision, refuserait d'ordonner la révision, dit-elle, il faudra d'abord faire son procès à l'officier incriminé et que ce n'est qu'après la condamnation de cet officier pour le fait pour lequel a été condamné Dreyfus, que le procès de celui-ci pourrait être revisé.

«Se représenter-t-on six mois ou un an de discussions, de dénominations, de débats judiciaires, pendant lesquels les plus odieuses soupçons et les plus abominables attaques se produiraient!

«M. Scheurer-Kestner, entraîné par un zèle généreux mais peu prudent, aurait émit tout ce qui peut être émit, s'il avait suivi la voie régulière, s'il avait remis tout simplement son dossier au garde des sceaux, quand ce dossier aurait été prêt, et s'il le lui avait remis sans permettre qu'on fasse tout ce bruit avant qu'il soit prêt.

«30. En dénominant un officier soi-disant coupable à la place de Dreyfus, sous une forme anonyme, comme appartenant à une catégorie déterminée, celle des officiers titrés, mariés et très apparentés, et ayant donné leur démission depuis la condamnation de Dreyfus, il fait suspecter tous les officiers qui se trouvent dans ces conditions.

«Déjà la Liberté a prononcé le nom d'un de ces officiers, M. de X..., et il est probable qu'on prononcera les noms de tous les autres, jetant ainsi le soupçon, le déshonneur sur des officiers innocents et dignes de toute estime.

«Nous ne savons rien de plus dangereux que ce genre de dénomination qui va livrer pendant quinze jours ou un mois, et jusqu'à ce qu'enfin le vrai nom sorte du dossier, certains officiers aux pires outrages. Il est du devoir de M. Scheurer-Kestner d'y mettre fin dès aujourd'hui. Son honneur et son engagement, parce qu'on ne joue pas avec l'honneur des autres, surtout quand il s'agit de l'armée, sans jouer son propre honneur.

«La curiosité passionnée, le besoin d'information, qui dans cette affaire Dreyfus, plus qu'en toute autre, semble avoir eu raison de la plus élémentaire prudence, a déterminé M. Scheurer-Kestner à confier à des amis des renseignements dont nous publions plus loin des extraits.

PIANOS MATHUSHEK SANS EGAUX PARFAITS PHILIP WERLEIN, Ltd, 614-616, RUE DU CANAL.

voir une feuille de mets qui font venir l'eau à la bouche. Pensez donc à cet emprovement qui aggrave l'antique pour la vieillesse, qui, dans le cours de son existence, a eu ses jours heureux et voit maintenant les derniers jours de sa vie se passer dans la souffrance.

Quelle douleur a-t-il eue pour ceux auxquels la souffrance, pendant des mois, a paru plus terrible que l'effort qu'il faudrait faire pour s'en débarrasser.

Certes il est bon et doux à la fois de faire des sacrifices pour le bien-être et la satisfaction des malheureux, et il y a quelque chose d'estimable dans l'effort que fait un homme pour que ses faibles membres ou leur aïeux soient quelque peu soulagés.

L'événement qui, la semaine dernière, a captivé l'intérêt général est le mariage de Mlle Béla Demarcelle avec M. Henri Vannoy Smith.

Beaucoup d'attention a été donnée aussi au mariage, et une foule immense se pressait pour entendre les éphémères, châtiait avec un ensemble et un entrain vraiment admirables.

M. William Forster Miles a lancé des cartes d'invitation pour le mariage de Mlle Béla, avec M. Fred J. Pierce, J. mariage qui sera célébré à l'église de la Trinité, le 9 décembre, à 8 heures de l'après-midi.

M. et Mme Alfred Lionnet et leurs enfants sont arrivés de Chicago jeudi. M. et Mme Cary W. Nichols et leur fille Béla, le retour de Russellville, Tenn., après un voyage.

Mme Urbain Larocelle et Mlle Alice Larocelle, qui ont passé quelques jours à Washington, ont pour assister au mariage de Mlle Béla et sont retournées jeudi. Le retour définitif de la famille, n'aura lieu qu'en décembre.

M. Edgar Grimes après avoir passé l'été à voyager est rentré à la Nouvelle-Orléans dimanche dernier. Mlle Joanne Sargy est arrivée le samedi de la Caroline du Nord et elle a séjourné pendant plusieurs mois.

Mlle Eugénie Levis est revenue en quelques jours de Charlotte, N. C., et elle a fort agréablement passé quelques semaines.

M. et Mme S. P. Wainwright et leurs enfants qui étaient les hôtes du Juge et de Mme Thomas J. Sommes, à Washington, Va., sont arrivés en cette ville mardi.

Mlle Lucia Miltonberger est de retour de Asheville, N. C., où elle a passé l'été avec les domestiques Meyer.

À leur retour de New York et de Washington